

Zeitschrift: Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber: Organisation des Suisses de l'étranger
Band: 32 (2005)
Heft: 4

Artikel: Mythe national : Guillaume Tell, le porteur d'espoir
Autor: Wey, Alain
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-911986>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Guillaume Tell, le porteur d'espoir

Tell, citoyen du monde? Notre mythe national a traversé les frontières et les océans pour devenir un symbole tantôt de liberté et résistance, tantôt de nationalisme. Petit tour du monde avec notre célèbre archer. Par Alain Wey

Mythe ou histoire vraie, le débat sur l'authenticité de Guillaume Tell a toujours été très virulent, mais cela n'a pas empêché les pays limitrophes de la Suisse de récupérer notre symbole national lors des moments de crises. Grâce au travail approfondi de l'historien genevois Alfred Berchtold, 80 ans, nous pouvons aujourd'hui retracer le voyage autour du monde de l'archer de la liberté.

Guillaume est non seulement Européen mais également citoyen du monde. On trouve déjà le thème de l'archer éprouvé avant la légende de Tell, de la Perse aux pays nordiques. Mais voilà que soudain ce thème est fixé et naturalisé dans notre pays à un moment-clé: son histoire rencontre celle de la Confédération. L'archer éprouvé devient un personnage politique: celui qui abat le tyran. Il prendra dès lors place parmi les héros de la liberté comme, par exemple, Brutus auquel on le rapproche souvent. Son histoire est censée se passer vers 1307 mais ce n'est que 170 ans plus tard qu'il apparaît dans un texte. Il franchira ensuite les frontières linguistiques. On le retrouve à la fin du XVI^e siècle à Genève et bientôt en France où les mercenaires suisses l'ont importé. D'autre part, les visiteurs de la Suisse,

notamment des Anglais, le découvrent aussi. De sorte que, avant la pièce de Friedrich Schiller, nous le trouvons déjà en France, Angleterre, Allemagne, Italie, Belgique et en Russie dans des textes, des chants et des peintures. À la Révolution française, Tell sera invoqué par toute une série de personnalités révolutionnaires. Et, à partir de l'Angleterre, il traverse l'océan Atlantique et sera récupéré par la jeune République américaine.

C'est en 1804, à Weimar, qu'avec la pièce de Schiller, Guillaume Tell prend place parmi les classiques européens et prend une ampleur qu'il n'avait pas auparavant. L'époque est aux conquêtes napoléoniennes: Tell devient un texte de résistance en Allemagne. Désormais, Tell inspirera nombre d'écrivains de premier plan et sera invité à participer à bien des combats. Selon Alfred Berchtold, il y a deux interprétations principales de la pièce: celle nationaliste (guerre de 1870, de 1914 et au début de l'ère hitlérienne) et, d'autre part, l'interprétation de Tell comme champion de liberté se dressant contre les despotes, souvent présents au début de soulèvements contre des oppresseurs. Cela peut donner lieu à des retournements spectaculaires: par

exemple, Hitler cite Tell dans «Mein Kampf» et, en 1941, il interdira toute mention de Tell dans les écoles et les théâtre parce que cette éloge d'un «terroriste» était dangereux.

Grâce à cet intérêt pour Schiller dans des époques de crises, des traductions et des mentions apparaissent dans les pays en ébullition qui sont engagés dans un combat d'affranchissement: en Hongrie, Roumanie, Pologne, Turquie, Chine, au Japon, aux Philippines ou encore au Vietnam. L'immigration de Suisses sur d'autres continents contribuera aussi à véhiculer Guillaume Tell au Chili et en Argentine notamment. Finalement, pour Alfred Berchtold qui rejoint sur ce point l'historien Jean-François Bergier, au-delà du symbole de liberté, «le meilleur Tell est l'image de l'espérance, du porteur d'espoir dans des moments d'affliction». Autrement dit: «Ne désespérez pas!»

Guillaume Tell, résistant et citoyen du monde, Alfred Berchtold, Editions Zoé, 2004.



Variations sur Guillaume Tell: monument d'Altdorf, tableau de Ferdinand Hodler, jeu de Tell au Grütli.